

portants intérêts publics ou privés. Dans ce nombre se trouvent des demandes de renseignements adressées par différents départements quand ils ont à établir des titres ; d'autres viennent de particuliers au sujet de successions ou de questions semblables. Sous ce rapport, notre bureau a rendu de grands services ; en effet une portion importante de ses attributions, dont on peut facilement ne pas apprécier l'importance,—savoir, son utilité au point de vue de l'histoire,—est celle sur laquelle j'appelle particulièrement l'attention, car nous donnons naturellement à cette partie de nos travaux une plus grande publicité ; et il ne se publie guère dans ces derniers temps d'ouvrage sur l'histoire du Canada ou celle des Etats-Unis qui ne contienne des expressions de reconnaissance pour les renseignements ou les secours que nous avons donnés. On n'estimera point, je crois, qu'il soit hors de propos de citer une ou deux des nombreuses mentions qu'en ont faites des autorités en matières historiques aux Etats-Unis ; celles dues à des écrivains canadiens sont également favorables. Dans l'*Atlantic Monthly* (Boston, Massachusetts) de novembre dernier, est une revue du livre de M. Théodore Roosevelt, *Conquête de l'Ouest* (*Winning of the West*), où il est dit que l'auteur, dans la préparation de son ouvrage, “a consulté les documents originaux au département d'Etat à Washington, les archives canadiennes d'Ottawa—sans rivales sur ce continent en fait de matériaux pour l'histoire de l'Ouest.”

Dans l'*Histoire narrative et critique de l'Amérique*, publiée par M. Justin Winsor, le dernier ouvrage considérable sur ce sujet, il est dit, au sujet des sources de renseignements sur le Canada de 1763 à 1867 : “Le plus remarquable service rendu à l'histoire de cette période (de 1763 à 1791), ainsi qu'à celle de plusieurs années subséquentes, l'a été par le département des archives canadiennes d'Ottawa, dont la collection, commencée en 1872 sous l'infatigable direction de M. Douglas Brymner, a grossi avec une merveilleuse rapidité depuis les quelques années qu'elle existe.” (Vol. VIII, page 171.)

Les archives canadiennes ont été spécialement signalées pour leur importance aux récentes réunions de l'Association historique américaine. A celle qui s'est tenue à Boston en mai 1887, M. Justin Winsor, du collège Harvard, président de l'association, disait dans son discours sur les “sources manuscrites de l'histoire de l'Amérique” : “S'il y a maintenant à Ottawa une copie des papiers Haldimand, nous le devons à l'action intelligente du gouvernement canadien et au zèle de l'archiviste fédéral, M. Brymner, qui nous donne une excellente clé de cette collection dans l'analyse qu'il en publie.”

A l'assemblée de cette même association à Washington en décembre 1888, le président, le Dr W. F. Poole, de Chicago, disait en parlant des “sources et facilités offertes pour l'étude de l'histoire du Nord-Ouest” : “J'appellerai d'abord l'attention sur la collection de documents originaux que possèdent les archives canadiennes d'Ottawa. Une grande partie de ces documents a trait à l'histoire des premiers temps du Nord-Ouest, qui faisait alors partie du Canada. M. Parkman s'est servi de quelques-uns de ces documents ; mais comme collection ils sont peu connus de ceux qui écrivent sur l'histoire de l'Ouest. Cette collection embrasse la période qui s'étend du commencement de la colonisation du Canada à ces derniers temps, et elle est particulièrement riche en documents du dernier siècle relatifs au Nord-Ouest, sujet sur lequel nos archives nationales et d'Etat sont très faibles.